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男警假陽 港連續40天零無源
樣本驗出科興滅活病毒株 料深喉唾液樣本包受污染

衞生防護中心前日公布的「確診」

男警員，昨日證實是假陽性。政府專

家顧問袁國勇指出，男警的樣本驗出

科興疫苗的滅活病毒株，相信是深喉

唾液樣本包受污染。排除男警「確

診」後，香港本地無源頭個案已連續

40天清零。是次個案引起社會虛驚，

有專家認為若有個案存疑，應進行快

速檢測，確定病毒株類別以排除受污

染個案，並應分開處理疫苗及樣本

包，減少交叉感染機會。

●香港文匯報記者文森

衞生防護中心昨日表示，該名35歲警
員的個案與疫苗病毒株吻合，不再列

為感染個案，其密切接觸者取得陰性檢測
結果後會獲安排離開檢疫中心。
袁國勇昨日下午聯同生防護中心傳染
病處首席醫生歐家榮，到男警求診的樂富
樂家醫務中心視察，並到負責化驗的
Prenetics化驗所和中央圖書館社區疫苗接
種中心了解。他視察後指出，檢測顯示男
警病毒量高，惟入院後呈陰性，病徵輕微
且未有發燒，情況令人懷疑。經基因測
試，發現其樣本找到的病毒株與科興疫苗
病毒株一樣，相信並非真確診。

男警「確診」前曾到中央圖書館的社區
疫苗接種中心擬打針，惟因有不適徵狀未
能注射，沒有到接種區域，而其上周六到
樂富樂家醫務中心求診當天，診所為4人
接種科興疫苗，故估計污染在診所內發
生。
他解釋，醫生為病人注射疫苗後，診

所護士會撕下疫苗樽上的標籤貼到病人
病歷上，「可能有疫苗跌在樽邊即標籤
那裏，護士撕去標籤時或接觸到病毒，
之後打開深喉唾液包給這位警員時將病
毒放入包中。」他表示已在診所儲存疫
苗雪櫃、接種疫苗位置及病人取樣本包

位置抽取樣本，預料部分樣本將驗出陽
性。

應分開接種及派樣本包職員
要避免類似污染問題，袁國勇指診所醫

護替市民接種疫苗時應戴手套，脫手套後
須洗手及定期用氯水洗地，同時分開負責
接種疫苗及派發樣本包的職員，便可避免
污染情況。

個案存疑應進行快速檢測
對於生防護中心公布男警「確診」後

翌日才證實屬假陽性，呼吸系統專科醫生

梁子超對香港文匯報表示，男警檢測病毒
量高，入院後呈陰性，可見極不尋常，個
案存疑時便應進行快速檢測，以辨識病毒
株類別，若找出D614D病毒株便相信屬疫
苗污染，毋須花人力資源將密切接觸者送
往檢疫。
他又說，私家診所不似實驗室，難完全

避免出現污染情況，認為要減低有關機
會，疫苗與樣本包須分開存放，最好是樣
本包放在一個清潔的地點，可以讓病人自
行領取，就算由護士交予病人，亦不可在
診所內打開樣本包。
醫學會傳染病顧問委員會聯席主席曾祈

殷接受香港文匯報訪問亦表示，私家診所
較擠迫，且不少診所護士只是健康服務助
理，非曾接受感染控制訓練的註冊護士，
相信日後仍會出現因環境污染而造成假陽
性個案，相關問題難以杜絕。

昨增1輸入個案 由阿聯酋抵港
至於昨日新增的輸入個案，患者為阿聯

酋抵港的58歲男子，在何文田九龍維景酒
店檢疫時確診，同日有少於5宗初步確診
個案。由於對上一次出現不明源頭病例是4
月23日，香港至昨日已40天未新增不明源
頭個案。

香港文匯報訊（記者 文森）竹篙
灣檢疫中心被投訴膳食差劣，更出
現疑集體食物中毒事故，又無Wi-Fi
且網絡信號欠佳，檢疫者被迫「與
世隔絕」。食物及生局局長陳肇
始昨日回覆立法會議員李慧琼質詢
時指，將會改善檢疫中心安排及設
施，包括考慮在竹篙灣增設流動通
訊的無線電基站。

料改善工程最快本月展開
就檢疫中心網絡連接問題，陳

肇始指參考過往數據使用量，
生署將為隔離者免費提供更大流量
的數據卡。與此同時，為進一步改
善竹篙灣檢疫中心的無線網絡，
該局初步擬於竹篙灣檢疫中心增
設無線電基站，現正與有關部門研

究相關細節，預料改善工程最快本
月展開。
她又指，政府着重檢疫中心的

食物安全及質素，生署已重新
審視檢疫中心食物招標要求、物
流配送、飯餐分發等，署方已採用
國泰航空為竹篙灣檢疫中心供應膳
食，民安隊亦將添置設備協助檢疫
中心工作人員派送飯餐，確保在

短時間內將飯餐派送到隔離者房
間。
除此之外，竹篙灣檢疫中心現正

進行改進項目，包括改建現有單
元，提供更多家庭房間，建築署亦
將在本月至8月為鯉魚門公園及度
假村進行改善工程，包括加裝及改
善防雨水滲漏設備、翻新現有設施
等。
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●袁國勇和衞生防護中心工作人員到樂富廣場樂家醫務中心調查。
●袁國勇到鰂魚涌英皇道663號泓富產業千禧廣場7
樓Prenetics調查。 香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 文森）世組織批准科興新冠疫苗緊急
使用授權，並表示其安全性、有效性和製造都符合國際標準。香
港大學感染及傳染病中心總監何栢良昨日在電台節目上表示，雖
然授權時間較遲，但仍是相當重要的批准，指目前全球已有逾4
億人接種科興疫苗，認為特區政府除三期臨床數據，亦可由藥廠
及內地不同地方取得數據後再作權威發放，令市民掌握疫苗使用
安全及成效。
何栢良指出，據南京大學在醫學期刊《刺針傳染病》發表的文

章，93個接種兩劑科興疫苗個案中，抗體可以中和Γ變種病毒的
有約三成，中和β變種病毒的只有5%，以此估計中和Δ變種病
毒打好大折扣。
對於日後個別死亡個案只會在與疫苗接種有潛在關聯的情況才

公布，何栢良指出至今未有一宗個案證實是因為接種科興疫苗後
死亡，認為政府官方網頁可以改善，變得更入屋，比如減少使用
學術用語，因相關用語會令市民不理解，造成不必要擔心。

香港文匯報訊（記者 費小燁）因應內地新冠肺炎疫
情升溫，香港特區行政長官林鄭月娥昨日指出，原料
上月出台的「來港易」計劃要暫緩推出。另外，食物
及生局昨晚宣布，從內地及澳門抵港的人士，不論
是經「回港易」計劃返港或已完成接種新冠疫苗，強
制檢測次數將由現時的兩次，增至3次。未完成接種疫
苗而要檢疫14天的抵港者，則由現時抵港後兩次強制
檢測，增至抵港的第三、第七、第十二、第十六和第
十九日，合共接受5次檢測。所有按「回港易」計劃抵
港者，均須於抵港當日或之前3日之內取得檢測陰性結
果，所有經機場抵港者，均須於抵港當日在機場取得
陰性結果後方可離開。

台星抵港者 強檢次數增
此外，食物及生局鑑於台灣和新加坡的疫情，以及
確診個案涉及新型變種病毒，早前宣布不論抵港者有否接
種疫苗，強制檢疫期一律增加7天，即已接種者的檢疫期
為14天、未接種者檢疫21天。該局昨日宣布進一步收
緊，要求之前已從台灣或新加坡抵港者，須在完成原先
強制檢疫後接受第十二日（只限於檢疫7天者）或第十
六日和第十九日強制檢測，並在取得陰性結果前留在其
居住地點、私人處所或在檢疫令上指明的檢疫地點。

內地疫情有變「來港易」暫緩
香港第四波新冠肺炎疫情完結，已連續約40天本地
個案清零，大眾均關注何時恢復通關。林鄭月娥昨日
在立法會答問大會上指出，如何能夠有效、盡快恢復
香港與內地人員往來，是特區政府在防疫和經濟恢復
工作的重要一環，但礙於近日內地疫情有變，原料上
月出台的「來港易」計劃、即容許內地居民免檢疫來
港的計劃，也礙於最近的內地疫情而要暫緩，相信仍
要一段時間才能恢復通關。她表示，當香港達至清零

的局面更能穩定下來，將更有條件磋商通關，但強調接種疫苗
一定是一項必要條件。
她續說，本港目前的疫苗接種率並不理想，故特區政府在參

考一些海外經驗後提供誘因，希望能令接種率提升，讓香港可
以早日回復常態。

內
地
澳
門
未
接
種
抵
港
者

檢
測
增
至
5
次

專家：世衞批准科興急用雖遲但重要

竹篙灣檢疫中心擬增設流動通訊基站

香港文匯報訊（記者 文森）香港
特區政府推行「全城起動 快打疫
苗」運動，已接種疫苗的市民可享
多項疫苗獎賞計劃，包括以「疫苗
氣泡」為基礎，對接種者放寬社交
距離措施等，加上科興疫苗獲世
認可。雙重喜訊催谷下，減輕市民
的「疫苗猶豫」。香港文匯報記者
昨日到兩間分別專打科興及復必泰
疫苗的接種中心觀察，見到接種者
絡繹不絕，較往日為多。有市民表
示，政府新措施對市民有鼓勵作
用。截至昨日，全港已接種了近247
萬劑疫苗，另昨日有近4.2萬人預約
接種疫苗。
接種者劉小姐和友人昨日一同接
種科興疫苗。她表示，選擇接種主
要是出於為己為人的健康考慮、盡
公民責任，對於商界推出各項疫苗
優惠，她表示固然吸引，但也是錦

上添花，「有優惠當然好，但無都
要打針保護自己及家人。」

婆婆：是否有獎賞都會接種
視打針為公民責任的還有78歲梁

婆婆，她昨日在外傭陪同下接種第
二劑復必泰疫苗，「我高齡，一旦
染疫風險較高，接種疫苗主要是為
了自我保護，無論是否有疫苗獎
賞，都會接種。」
吳女士與父親昨日一同去接種中

心，惟父親年邁及多病最終未接
種。吳女士認為，新措施對於仍在
猶豫的市民有一定鼓勵作用，但相
信最吸引人的誘因仍是與內地恢復
通關往來，希望政府能盡快公布通
關時間表。
35歲的曾先生從事餐飲業，他希

望透過接種疫苗豁免每14天的定期
檢測，「其實預咗遲早都要接種

了，遲做不如早做。」曾先生並
指，政府斥資購買的復必泰疫苗因
接種不足，面臨過期或捐贈其他地
區，「覺得好可惜，呢啲始終都係
納稅人嘅錢嚟㗎」。
50歲的李先生直言：「其實打針

唔關政治立場，是社會整體防疫需
要，年輕人、大學生讀咁多書，應
該明嘅。」他指，部分市民對疫苗
有先入為主的負面觀感，即使政府
推更多措施，對這部分人都未必有
效。

港已接種近247萬劑疫苗

●九龍灣體育館科興疫苗接種中心，接種者絡繹不絕。 香港文匯報記者 攝

●曉光街體育館復必泰疫苗接種中心。 香港文匯報記者 攝

●劉小姐（右）和友人昨日一同接種科興疫苗。她
表示，選擇接種主要是出於為己為人的健康考慮、
盡公民責任。 香港文匯報記者 攝


